
CONSEIL TRIPARTITE LE COOPERATION ECONOMIQUE 
COMMISSION TRIPARTITE LES CONTACTS INDUSTRIELS 

REUNION LE LA SOUS-C O L I S S I ON LES MATERIAUX LE CONSTRUCTION 
TENUE A LA '.HAYE LES 7 ET 8' OCTOBRE 1946. 

OEJST Ententes i n d u s t r i e l l e s . -

La réunion tenue au Kurhaus, à Schéveningue, est présidée par 
monsieur VERHOEVEN, Directeur' du Rijksbureau voor Keramische 
Producten, Président de l a Délégation néerlandaise. 
Le Sec r e t a r i a " 
BERG. 

est assumé par monsieur INT et ivïlle S.v.d 
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se sont excusés: 
I n d u s t r i e s des Ciments et des 
Chaux Hydrauliques 
I n d u s t r i e de l a Terre Cuite 

Président de l a Délégation néerlan
daise 

pour l ' I n d u s t r i e des Ciments 
Secrétaire de l a Délégation 
h o l l a n d a i s e 
pour l ' I n d u s t r i e de l a Construction 
pour l e s matériaux de 1 Construction 

pour l e Secrétariat du C o n s e i l T r i p a r t i t e de Coopération 
Economique : 

M . PCVEL Secrétaire de l a Délégation néer
lan d a i s e 

Le Président de l a Sous-Commission ouvre l a séance 
à 1 0 h.15'et souhaite l a bienvenue aux délégations étrangères. 
Après a v o i r rappelé que nos quatre pays ont a f a i r e face, dans 
l e domaine de l a r e c o n s t r u c t i o n , aux mêmes problèmes et d o i 
vent donc continuer à s' e n t r ' a i d e r dans toute l a mesure de 
l e u r s moyens, M. VïïR3.0K\TEYi souligne 0ue l ' o b j e t de l a présente 
réunion est de poursuivre l e s travaux entâmes à Luxembourg, 
à s a v o i r , l a documentation réciproque des différentes délé
gations i c i présentes, quant aux législations en vigueur dans . 
le u r s pays r e s p e c t i f s en matière d'ententes i n d u s t r i e l l e s . 
I l donne ensuite l a parole à m. ROMBOUTS qui donne "lecture de 
commentaires au su j e t des l o i s sur l e s c a r t e l s , en vigueur 
aux Pays-Bas, a i n s i qu'au s u j e t de l ' o r g a n i s a t i o n p r o f e s s i o 
nnelle autonome. 
Le t e x t e de ces commentaires a été distribué aux délégués et 
M. BIERNAUX, président de l a délégation belge a b i e n voulu 
accepter l a charge de f a i r e t r a d u i r e en langue française l e s 
textes légaux néerlandais • a i n s i commentés. 
.... PEAUCELLE, présidence l a délégation française, donne à 
so» t o u r l e c t u r e d 1une no£e r e l a t i v e au régime légal en 
vigueur en France sous l e rapport des ententes i n d u s t r i e l l e s . 
I l f a i t part aussi d'une étude r e l a t i v e aux ententes indus
t r i e l l e s dans l e secteur français des p o r c e l a i n e s ' e t de l a ter
re c u i t e . E n f i n , i l présente à l'assemblée Mr. i.IAYER, Inspec
teur général des Mines, délégué par l e m i n i s t r e , au s e r v i c e 
ces matériaux de c o n s t r u c t i o n . 
ki« BIERNAUX, sollicité par l e Président de l a Sous-Commission, 
prend ensuite l a parole. 
I l explique que l a législation belge sur l e s ententes indus
t r i e l l e s a été exposée à l a réunion de Luxembourg, à l'occa
s i o n de l a q u e l l e l a délégation belge f i t connaître l e point 
de vue de ses i n d u s t r i e l s également. 
I l r a p p e l l e a v o i r exposé l e s usages f a i t s en Belgique de 
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l'arrêté rpy^ì du 13 j a n v i e r 1935 et explique que l e s tendan
ces a c t u e l l e s dans son pays s ' o r i e n t e n t vers l'étude de 
nouveau p r o j e t s de l o i s destinées à éviter l e s abus de 
puissance économique. 
I l ajoute que t r o i s requêtes sont actuellement entre l e s mains 
du ministère be-lge des a f f a i r e s économiques, à s a v o i r c e l l e 
de l ' i n d u s t r i e du verre à v i t r e , c e l l e de l a . b o u t e i l l e r i e et 
de l a i'iaconnerie, e n f i n c e l l e de l ' i n d u s t r i e des carreaux 
de pavement et de revêtement. 
Réuni 021 de l a oii r i on des Contacts I n d u s t r i e l s à i-ruxelles 
en'"date du T§ oepxembre écoulé. 

Ayant assisté, sur délégation de m. PEAUCELLE, à l a 
réunion de l a Commission des Contacts I n d u s t r i e l s tenue à 
B r u x e l l e s en date du 1 9 - 9 - ' 4 6 , Ivi. BIERNAUX a eu l ' o c c a s i o n 
de f a i r e à l a d i t e Commission, en même temps que l e s chefs 
des sous-commissions d'autres secteurs i n d u s t r i e l s , rapport 
v e r b a l sur l'état des travaux de l a Sous-Commission des Maté
r i a u x de Co n s t r u c t i o n . 
A ce s u j e t .... BIEMAUX déclare a v o i r ; 
l e . souligné l ' e x c e l l e n t e s p r i t qui règne au s e i n de notre 
scus-commission, a i n s i que toute l a s a t i s f a c t i o n des f o n c t i o n 
n a i r e s et i n d u s t r i e l s ' d e pouvoir se renc o n t r e r périodiquement ; 
2e. insisté cependant a u s s i sur l a déception qui accompagne l e s 
travaux de l a sous-commission dont l e s voeux semblent, dans 
c e r t a i n s cas, ne pas donner desrésuitats t a n g i b l e s . En e f f e t , 
l a sous-commission ne reçoit pas tou j o u r s n o t i f i c a t i o n des 
résultats pratiques qui devraient résulter normalement de ses 
travaux et BIERNAUX informe l a sous-commission i c i réunie 
du f a i t que l a Commission des Contacts I n d u s t r i e l s s'est ran
gée à notre a v i s et envisage de remédier à c e t t e s i t u a t i o n ; 
Je. sous l'angle du p o i n t r e p r i s au paragraphe ci-avant i l est 
a~remarquer que surtout nos conclusions relativement au pro
blème de l a production allemande de matériaux furent visées 
par Bd. BIERNAUX comme exemple typique de travaux restés sans 
s u i t e . 
La Commissions des Contacts partagea c e t t e façon de v o i r et 
son président expliqua que s i l e s vues d; l a Commission des 
Contacts étaient l e s mêmes que c e l l e s de notre sous-commission, 
e l l e se r e n d a i t , mieux que nous, compte de l'énorme difficulté 
à f a i r e accepter nos voeux par l a Commission Interalliée de 
Contrôle, à B e r l i n . I l promit t o u t e f o i s de f a i r e étudier l a 
question et r e l e v a que l a s 1 1 cas concrets" q u ' i l a v a i t demandés 
antérieurement étaient des éléments de la. période d'avant-
guerre de nature à étayer notre thèse, l a q u e l l e est au s s i 
c e l l e que l a ComrriRSion se propose de défendre. 
4e.de l ' e x p l i c a t i o n r e p r i s e sub ?e. i l résulte que M.BIEJRNAUX 
demande avec i n s i s t a n c e que tous l e s délégués d ' i n d u s t r i e s 
fassent un maximum d ' e f f o r t pour léunir, relativement à l a 
production allemande d'avant-guerre* , des éléments s t a t i s t i q u e s 
sérieux basés non pas sur une année de référence anormale 
(1936 c e . ) mais au c o n t r a i r e sur une année qui corresponde à 
une activité économique d'avant l'avènement du Nazisme. 
M . BIERNAUX souligne que ces c h i f f r e s de productien seront 
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précieux pour l a défense aes intérêts des différentes indus
t r i e s représentées à l a sous-commission. 
5 e . pour terminer M . BIüíPJUUX informe l a sous-c.ommission q u ' i l 
donna, à B r u x e l l e s , un bref commentaire sur notre réunion 
à Luxembourg et qu'aucune ooservation ne f u t f a i t e par l a 
COxnrnission- des Contacts I n d u s t r i e l s . 

Le Président donne ensuite l a parole à Um POVÉL, du Secrétari
at du C o n s e i l de Coopération Economique o 
Lvi. POVEL déclare que l a Co jinission des Contacts I n d u s t r i e l s a 
eu- connaissance_du f a i t qu'une certaine déception accompagne 
l e s travaux de notre sous-commission. E l l e a c r u u t i l e de 
rédiger une^résolution à l'usage du C o n s e i l T r i p a r t i t e de 
Coopération* Economique. 
Uc POVEL donne l e c t u r e de cet t e .résolution, l a q u e l l e i n s i s t e 
sur l e danger de v o i r l e s i n d u s t r i e l s se désintéresser de 
1 !activité de l a sous-commission et donc de compromettre ses 
travaux, s i l e u r s conclusions r e s t e n t sans s u i t e . En outre, l a 
résolution en question propose des contacts plus d i r e c t s aux 
di v e r s échelons, de nature à promouvoir des résultats plus 
c e r t a i n s . 
Le C o n s e i l de Coopéraüon Economique a p r i s connaissance de 
ce t t e résolution à l ' o c c a s i o n d'une réunion présidée par 
L/l. SUETENS. 
A cet t e occasion l e C o n s e i l ue Coopération Economique s'est 
occupé spécialement de l a question des ententes i n d u s t r i e l l e s 
et dans cet ordre d'idées a décidé un remaniement des d i r e c -
t i v e s ' usa¿ _• _ : 1_L.__C ; o mini ss i on des Co n t a et s In d u s t r i e 1 s 

rue ïïes sous-commissions* 
Te remaniement d'a~7e~re indispensable en r a i s o n de l a Conféren
ce préparatoire du Ccarneree et de l'Emploi qui se t i e n d r a à 
mondres l e 15 Octobre, sur l e plan i n t e r n a t i o n a l . Le C o n s e i l de 
Coopération mconomique prévoit en e f f e t , comme s u i t e à cette 
Conférence, l'ouverture d'un nouveau champ d'activité f o r t 
vaste et i l estime donc qu'un remaniement des d i r e c t i v e s sera 
inévitable dès que l a d i t e Conférence I n t e r n a t i o n a l e du 
Commerce et de l'Emploi aura terminé ses travaux préparatoires. 
La première conclusion de c e c i est que notre sous-commission 
devra s u r s e o i r à l a poursuite de ses travaux jusqu'après 
l a Conférence, qu' e l l e devra mettre en suspens jusqu'à ce mo
ment l a question des ententes i n d u s t r i e l l e s } e n f i n que des 
d i r e c t i v e s nouvelles l u i parviendront ultérieurement, c'est 
à d i r e après l a Conférence I n t e r n a t i o n a l e du Commerce et de 
1'Emploi. 
Quant'à l a question de l a l i a i s o n plus d i r e c t e avec l a Commis
sion des Contacts I n d u s t r i e l s , l e C o n s e i l de Coopération Eco
nomique a estimé s u p e r f l u de créer un rouage spécial à cet 
e f f e t et a déclaré que* l e s quatre délégués au C o n s e i l de 
Coopération Economique sont responsables quant à l a s u i t e à d or
ner aux résolutions p r i s e s par l e s sous-commissions. 
E n f i n Ivi. POVEL informe l a sous-commission du f a i t que l a 
Commission des Contacts I n d u s t r i e l s a décidé que l a sous-
commission a u r a i t dorénavant l e l i b r e choix du l i e u de ses 
réunions. L' o r g a n i s a t i o n matérielle aes travaux de notre 
sous»commission est donc entièrement confiée à nos délégués, 



mais l a Co^ijinission des Contacts I n d u s t r i e l s a cependant ex
primé l e voeu de v o i r l a présidence et l e Secrétariat assurés 
par l e même groupe pendant une période d'un an, en outre de 
v o i r l a présidence et l e secrétariat rendus responsables des 
travaux. 

Cet exposé terminé, une d i s c u s s i o n générale a l i e u 
entre l e s délégués de l a Sous-Commission des matériaux de 
Co n s t r u c t i o n , au su j e t de ce qui précède. 
Les présidents des quatre délégations sont d'accords pour 
constater que l e s travaux déjà effectués dans l e domaine des 
ententes i n d u s t r i e l l e s ont permis de réunir une documentation 
sérieuse. Ces travaux ne sont donc pas p e r d u s et i l s s e r v i 
ront au c o n t r a i r e à préparer l e s réunions à v e n i r . 
C e r t a i n s délégués à l a sous-commission manifestent cependant 
une déception profonde de v o i r suspendre des travaux qui con
s t i t u e n t en réalité l ' e x p r e s s i o n de l ' o p i n i o n réelle des pro
ducteurs. En outre ces mêmes délégués cr a i g n e n t , puisque l e s 
travaux entre nos quatre pays n'ont pas encore pu a b o u t i r , que 
l e s représentants de l e u r s pays r e s p e c t i f s à l a Conférence de 
Londres n'aient eu n i connaissance du détail de nos e f f o r t s , 
n i eu l a possibilité de se concerter a f i n de prendre une 
a t t i t u d e commune v i s à v i s des délégués des autres nations 
unies. 
E n f i n , l e s mêmes délégués s'inquiètent de l'a p p u i qu'accorde
ront à l a f o i s l a Commission des Contacts et l e C o n s e i l de 
Coopération aux idées de notre sous-commission l o r s de l a 
Conférence de Londres. 
iû. POVEL t i e n t à coeur de r a s s u r e r l e s délégués de l a Sous-
Commission des Matériaux en l e u r e x p l i q u a n t : 
l e . que l a Commission des Contacts I n d u s t r i e l s et l e C o n s e i l 
de Coopération s'intéressent certainement à l a question des 
ententes i n d u s t r i e l l e s , puisque c e l l e - c i f a i t p a r t i e des 
d i r e c t i v e s à l'usage des sous-commissions. S i une r e v i s i o n 
des d i r e c t i v e s s'impose c'est b i e n plus pour p r o f i t e r des 
idées qui pourront se f a i r e jour à l a Conférence de Londres, 
permettant a i n s i de compléter notre programme et non pas, 
comme en p o u r r a i t l e supposer, d'écarter l e su j e t des ententes 
i n d u s t r i e l l e s auxquelles s'intéressent nos quatre pays; 
2 e . que l e s délégués qui i r o n t à l a Conférence de Londres ne 
seront pas nécessairement des représentants du C o n s e i l de 
Coopération, mais que ceux qui seront désignés seront préala-
blement informés des travaux du C o n s e i l de Coopération Econo-
mi £ue ; 
3 e . e n f i n , que nos quatre pays ont décidé d'une a t t i t u d e 
commune l o r s des travaux de l a Conférence de Londres. 

BIERNAQX confirme ce der.nier point en r e l e v a n t qu'à l a 
Commission des Ententes nos quatre pays ont également étudié 
une a t t i t u d e commune v i s à v i s de l a thèse américaine. 

... Ic Président VEHHOEVEN donne ensuite l a parole à 
i . . . BISHNAUX qui désire e n t r e t e n i r l a sous-commission de l a 
question d'une réunion spéciale convoquée à -caris pour l e s 
1 9 * 2 0 , 2 1 et 22 courant pas l e s seins du C o n s e i l N a t i o n a l du 
Patronat français, réunion dont l e programme semble pour une 
lar g e part c o i n c i d e r avec c e l u i aes travaux p o u r s u i v i s par 



notre sous-commission des matériaux. 
l e c t u r e de ce programme est donnée par Ivi. C2ÎAEEAUX et l e s 
délégués constatent q u ' i l y a en e f f e t s u p e r p o s i t i o n des efforts 
et q u ' i l y aura donc d i s p e r s i o n de ceux-ci. 
Une d i s c u s s i o n générale a l i e u à ce sujv:; et tout en r e s 
pect aniyla liberté des contacts i n d u s t r i e l s et l'avantage de 
T o i r se m u l t i p l i e r c e u x - c i , l a sous-commission r e g r e t t e ce
pendant dans son ensemble q u ' i l n'y a i t eu i c i une m e i l l e u r e 
c o o r d i n a t i o n . E l l e pense q u ' i l s e r a i t r e g r e t t a b l e que l e s d i s 
cussions qui auront l i e u à P a r i s ne puissent au préalable béné
f i c i e r de l'expérience et ae l a documentation acquises par l e s 
sous-commissions, inversement a u s s i , que l e s sous-commissions 
r e s t e n t dans l'ignerance de s conclusions éventuelles de l a 
réunion de P a r i s : l e s dangers d'une t e l l e s i t u a t i o n étant de 
v o i r se concrétiser, au s u j e t d'une même question, des con
c l u s i o n s de nature différantes. 

En r a i s o n de ce qui précède l a Sous-Commission des 
Matériaux émet le voeu s u i v a n t ; 

"^a Sous-Commission des matériaux de Con s t r u c t i o n , 
connaissande p r i s e de l ' o r d r e du jour des réunions de P a r i s 
des 1 9 , 2 0 , 21 et 22 courant, prévues entre l e s Patronats 
de nos quatre pays et l e Patronat o r i t a n n i q u e , constate que 
ce r t a i n e s questions qui f i g u r e n t à cet or«dre du jour ont déjà 
été étudiées par l a Sous-Commission, exprime en conséquence 
l e voeu; 
l e . de v o i r s'établir entre l e s délégués patronaux p a r t i c i p a n t 
!T"de p a r e i l l e s réunions et l e C o n s e i l T r i p a r t i t e de Coopéra
t i o n Economique des contacts assurant une communauté d'objec
t i f d e s quatre pays p a r t i c i p a n t au d i t C o n s e i l \ 
2 e. souligne que dans l'intérêt commun de ces quatre pays des 
e n t r e t i e n s entr'eux s e r a i e n t opportuns, préalablement aux 
réunions avec l e s délégués d'autres nations u n i e s 5 

>e. p r i e l e s délégués français et néerlandais de porter ce 
point de vue à l a connaissance de l e u r s organismes patronaux 
r e s p e c t i f s , en temps u t i l e " . 

La sous-commission approuve l e tex t e ci-dessus que m. l e 
Président VERIïOEVEK charge 1 J secrétariat. d ' a c t e r dans ,1e 
compte«rendu. 
ija oous-Commission entend a l o r s un exposé très intéressant de 
iur. Y/__: Z u3T, au sujet du Centre du Bâtiment et de Travaux 
P u b l i c s que l e s Pays-Bas envisagent de créer à Rotterdam. 
M. î.xAYEPi expose l e s e f f o r t s s i m i l a i r e s qui sont p o u r s u i v i s en 
Prance et exprime l e désir de v o i r l e s deux organismes c o l l a 
borer étroitement dans l e domaine de l a r e c o n s t r u c t i o n . 
M. VSKTIOEVEÎ̂  lève l a séance en remerciant l e s délégations étran
gères d'avoir travaillé consciencieusement à l a clôture des 
travaux préparatoires r e l a t i f s à l a question cies ententes 
i n d u s t r i e l l e s et r a p p e l l e qu'en r a i s o n dès e x p l i c a t i o n s . f o u r 
n i e s par iv,. POVEL, .la prochaine réunion de" notre so us-commis
s i o n ne pourra se t e n i r qu'après l a Conférence de Londres 
et l ' o b t e n s i o n de d i r e c t i v e s nouvelles de l a Commission' des 
Contacts I n d u s t r i e l s . 



Pour l a Délégation française 
sé.s PEAUCSLLE 

pour l a Délégation belge; 

pour l a Délégation luxembour
g e o i s e 

sé, . IIAYOT 

pour l a Délégation néerlan
daise : 

sé.: VE&HOEVEN. 


